

Zeitschrift: Revue économique franco-suisse
Herausgeber: Chambre de commerce suisse en France
Band: 27 (1947)
Heft: 5

Buchbesprechung: Études bibliographiques

Autor: [s.n.]

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 13.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

ÉTUDES BIBLIOGRAPHIQUES

Nous avisons nos lecteurs que nous ne sommes pas en mesure de leur procurer les livres mentionnés sous cette rubrique. Ils devront les demander à leur libraire habituel et, pour les livres suisses, nous rappelons qu'ils peuvent les commander, par l'intermédiaire de leur libraire habituel, à la Maison du livre français, 4, rue Félibien, Paris-6^e.

PIERRE DIETERLEN. **Au delà du capitalisme.** — Paris, Presses universitaires de France, 1946. In-8°, 458 pages, 500 fr. fr.

M. Dieterlen, posant en principe que le capitalisme ne se confond pas avec le capital, mais qu'il s'oppose parfois au contraire à son expansion, distingue le capitalisme politique (influence des détenteurs de capitaux), le capitalisme juridique (propriété privée des moyens de production) et le capitalisme économique (existence des moyens matériels de production, du capital). C'est ce qui lui permet d'affirmer qu'au delà du capitalisme existe le capital.

Après avoir défini la nature du capital et déterminé sa place dans la vie économique, l'auteur étudie *la transformation actuelle du capitalisme et l'économie de transition où cette transformation nous place depuis nombre d'années. Equivoque, désordre, faiblesses sont les signes de cette transition. Vers quoi nous conduit-elle ? Peut-être le lecteur répondra-t-il lui-même à cette question après avoir lu les quelques réflexions que m'a suggérées l'examen de quatre problèmes également importants :*

- problème du marché ; — problème de l'Etat ;
- problème de l'homme ; — problème de la liberté.

Ce livre est attachant et utile à plus d'un point de vue. Utile parce qu'il tente une synthèse des doctrines précédemment émises par Carl Marx, Rosa Luxemburg, Boehm-Bawerk, Irving Fisher, Wicksell, Strigl, Hicks, Hayek, J. B. Say, Adam Smith, Ricardo, Stuart Mill, Jevons, Menger, Walras, Keynes, Walter Lippmann et tant d'autres. Attachant parce qu'il ne perd jamais contact avec la réalité, cette réalité exposée dans son premier chapitre « Un dîner à la Tour d'Argent », où il oppose les consommateurs, c'est-à-dire les capitalistes, au spectacle qui s'offre à ses yeux dominé par Notre-Dame, le capital immuable.

Le lecteur serait déçu s'il cherchait dans ce livre un remède à nos maux, mais il y trouvera un diagnostic pénétrant qui ne peut qu'en faciliter et hâter la solution.

Nous ne suivons certes pas l'auteur dans toutes ses conclusions, et en particulier dans celle du dernier chapitre où il tente une justification du dirigisme économique, opposée à la notion de propriété et à celle d'individualisme, qui ne nous paraît pas particulièrement convaincante ; mais nous jugeons son livre propre à susciter de fécondes réflexions et d'utiles réactions.

HENRY LAUFENBURGER. **Finances comparées.** Etats-Unis, France, Grande-Bretagne, Suisse, U. R. S. S. — Paris, Recueil Sirey, 1947. In-8°, 432 pages, 450 fr. fr.

Nous avons dit dans notre numéro de février tout le profit que l'on pouvait tirer de l'étude du « Précis d'économie et de législation financière » édité par M. le Professeur Laufenburger en quatre volumes dont certains en sont à leur troisième édition. Tout en faisant montre d'une connaissance approfondie des conditions financières de la Grande-Bretagne, des Etats-Unis, l'auteur adopte délibérément une optique française.

Aujourd'hui, grâce à l'heureuse initiative de l'Université de Zurich d'inviter le brillant économiste français à professer au cours du dernier semestre, c'est une étude comparée des finances françaises, américaines, britanniques, russes et suisses que nous livre l'auteur.

S'ouvrant sur un aperçu des régimes économiques et de leur influence sur la direction des finances publiques, cet ouvrage examine le budget, la politique fiscale et la politique du crédit dans les différents pays envisagés.

Comparaisons fructueuses qui mériteraient d'être mûrement étudiées et qui sont propres à faire la lumière sur bien des problèmes qui, examinés dans leur cadre national, restent obscurs.

HENRI MATHIEU. **L'économie au service de l'homme, tome I, Physiologie de la monnaie.** Théorie nouvelle de l'économie pure. Préface de Gaël Fain. — Paris, Presses universitaires de France, 1946. In-8°, 407 pages, 200 fr. fr.

Mettre en lumière les vices congénitaux des théories économiques courantes, dégager les principes ignorés ou méconnus de cette branche fondamentale de la science économique qu'est l'économie pure, en tirer les éléments nécessaires pour construire un système économique rationnel ; exposer les grandes lignes de ce système : tel est, en résumé, l'objet — effroyablement ambitieux — de l'essai que nous présentons aujourd'hui.

Tel est le but que poursuit l'auteur de cet important traité, fruit de vingt ans de recherches et de méditation, qui précède, par son étude théorique et critique, un deuxième volume pratique et constructif.

Si les conclusions auxquelles aboutit M. Mathieu ne sont pas toutes indiscutables — M. Gaël Fain les combat dans sa préface — elles enrichissent cependant la littérature économique d'une somme importante de travaux et de réflexions qui portent en eux de profondes vérités.

ROGER ALHEINC. **La banque au service des échanges.** — Paris, Presses universitaires de France, 1946. In-8°, 526 pages, 400 fr. fr.

Essai d'élimination des crises cycliques par le moyen du crédit à court terme et de l'épargne à long terme, l'institut d'émission, sorte d'observatoire économique, jouant le rôle de régulateur du premier, de tuteur du second.

Cet effet de régularisation du crédit à court terme serait obtenu par une triple action, psychologique (publication d'informations économiques), contractuelle (conclusion de contrats précis de réescrope) et mécanique (institution de timbres-primes de sécurité, de stabilité), modérant l'expansion du crédit en période de prospérité, favorisant la reprise en période de contraction.

Toute l'évolution de nos techniques bancaires, proposée au cours de cet ouvrage, aurait donc essentiellement comme but et comme conséquence de mettre au service des échanges le crédit à court terme, l'or et l'épargne, ces instruments d'échanges à court ou à long terme que les grandes banques modernes engendrent ou manipulent à leur gré.

Ainsi serait expliqué et justifié le titre même de cet ouvrage : La banque au service des échanges dans les grandes cités industrielles.

GEORGES PETIT-DUTAILLIS. **Le risque du crédit bancaire.**

Conditions et modalités d'octroi du crédit à court terme. Préface de Joseph Hamel. Ouvrage couronné par l'Académie des sciences morales et politiques. — 2^e éd. Paris, Editions scientifiques Riber, 1946. In-8°, 375 pages, 300 fr. fr.

Cet ouvrage s'adresse d'abord à tous ceux qui, dans la carrière bancaire, désirent perfectionner leur savoir. Il leur fournira une analyse détaillée du travail auquel doit se livrer le banquier pour bien connaître le client lui-même, les raisons de ses besoins et les modalités selon lesquelles il pourra le mieux satisfaire le client en assurant sa propre sécurité.

Cette analyse technique est éclairée et complétée par des indications d'ordre juridique et économique qui, maintenues strictement sur un plan pratique, montrent dans quel cadre doit évoluer le banquier dispensateur du crédit et de quels moyens il dispose.

JAN WEILLER. **Problèmes d'économie internationale.**

Les échanges du capitalisme libéral. Publication du Centre national d'information économique. — Paris, Presses universitaires de France, 1946. In-8°, 232 pages, 240 fr. fr.

Nous ne connaissons pas de traité plus clair, plus complet, plus agréable à consulter, plus fructueux à méditer, des échanges internationaux.

Après un exposé historique et critique de l'évolution des transactions commerciales aux 19^e et 20^e siècles, l'auteur examine les conditions de structure, les facteurs d'équilibre et les perturbations des échanges entre pays.

Celui qui désire comprendre le mécanisme des échanges internationaux, en démontrer le ressort, celui qui aspire à un aperçu synthétique de la vie économique internationale dans le temps, dans l'espace et dans la doctrine, celui qui se préoccupe de l'avenir de nos relations commerciales extérieures, lira cet ouvrage avec profit et s'en délectera.

ELYSEE REYBAUD. **L'économie qu'il nous faut.** — Paris, O. C. I. A., 1946. In-8°, 431 pages, 300 fr. fr.

Le dernier livre de M. Elysée Reybaud, dédié à MM. les ministres des économies nationales en exercice, est celui d'un disciple de M. Jacques Duboin, auteur de la doctrine de l'abondance. Après une partie fortement documentée, où sont exposées et discutées les économies de la France, de l'U. R. S. S. et de

divers autres pays, on trouve dans ce gros travail une étude détaillée de ce que pourrait être l'économie distributive et les conséquences sociales, psychologiques qu'elle entraînerait.

Chiffres et exemples à l'appui, l'auteur affirme que tous les Français pourraient être riches d'ici dix ans.

I. S. E. A. **Les caractères contemporains du salaire.** — Paris, Presses universitaires de France, Collection Pragma, 1946. In-8°, 162 pages, 240 fr. fr.

I. S. E. A. **Salaire et rendement.** — Paris, Presses universitaires de France, Collection Pragma, 1947. In-8°, 234 pages, 300 fr. fr.

L'Institut de science économique appliquée, dirigé par M. le Professeur François Perroux, a confié à M. Yves Mainguy, directeur-adjoint, la rédaction de ces études sur le salaire, mises récemment à la portée d'un large public par leur publication en librairie. Il faut savoir gré aux promoteurs et à l'auteur de ces lignes d'avoir fait la lumière sur un problème d'une si grande actualité, qui donne lieu à des interprétations si diverses.

Le premier volume, intitulé : « Les caractères contemporains du salaire », définit la notion même de salaire qu'il divise en trois éléments : le salaire de rendement, le salaire social et les « rémunérations non quantifiables » qui ont pour effet d'améliorer les conditions de travail ou d'existence des travailleurs. Ces trois éléments sont examinés dans leurs détails.

Le second volume « Salaire et rendement » passe en revue les différentes formules techniques, économiques et sociales de salaire et les rattache au « rendement » de l'ouvrier, c'est-à-dire à la relation entre la productivité de son activité et la « pénibilité » de son travail. Le principal mérite, à nos yeux, de cet ouvrage, c'est qu'il ne considère jamais le salaire comme une rétribution en quelque sorte abstraite d'un travail, mais qu'il l'examine toujours sous son angle humain.

Nous avons été amenés à constater que, parmi toutes les formules techniques de salaire tendant à calculer la contre-partie du travail, celle qui concilie durablement rendement économique et rendement humain et permet le plus grand développement de l'un et de l'autre était, non pas celle qui proportionne le plus exactement le gain à l'effort ou à la production, mais celle qui donne à l'homme une assez grande liberté d'esprit pour se consacrer à son travail en y puisant des satisfactions profondes. Il obtient alors spontanément la meilleure efficacité de son effort, la meilleure productivité possible de sa peine.

EUGÈNE SCHUELLER. **Faire vivre.** — Esquisse d'une économie proportionnelle. Paris, 14, rue Royale, 1946. In-8°, 247 pages, 120 fr. fr.

M. Eugène Schueller a lancé pendant la guerre l'idée du salaire proportionnel, selon laquelle le salaire doit augmenter en fonction de la production. Aujourd'hui, il se fait le champion d'une nouvelle formule, l'économie proportionnelle, qui fait varier parallèlement la production, le salaire, l'impôt et la monnaie.

Tout irait bien si, quand on double la production, on trouvait le moyen de faire en sorte que soient automatiquement doublés les salaires, les profits, les revenus, les impôts, la monnaie.

L'ambition de permettre aux travailleurs de racheter leur production est noble et équitable. Malheureusement, la doctrine de l'économie proportionnelle est viciée à la base : elle fait dépendre le salaire, l'impôt, la monnaie du chiffre d'affaires réalisé dans les différentes entreprises.

Or, le chiffre d'affaires est influencé par les prix. En période de hausse, il montera sans que la production augmente et l'application du S. P. ne fera que précipiter le processus d'inflation.

Autre inconvénient : à une augmentation du chiffre d'affaires ne correspond pas nécessairement une augmentation des liquidités, et l'entreprise qui applique le S. P. peut se trouver un jour acculée à la faillite par défaut de trésorerie.

Enfin, la méthode ne se conçoit qu'en période d'expansion, les salaires ne pouvant, en période de dépression, rester strictement liés au chiffre d'affaires.

BANQUE DES RÈGLEMENTS INTERNATIONAUX. **Réglementation du commerce de l'or et des devises en Belgique et au Grand-Duché de Luxembourg.** — Bruxelles, B. R. I., 1947. In-4°, environ 150 pages, 10 fr. s.

Documentation complète du contrôle belge des changes sur feuilles mobiles, constamment tenues à jour. Cet ouvrage, comme le premier de la série consacré au « Contrôle français des changes », revêt une valeur de document officiel et constitue un instrument de travail indispensable à ceux que leurs affaires

mettent en contact avec la réglementation belge des changes.

Un volume analogue sur le contrôle des avoirs étrangers aux Etats-Unis est sous presse.

BANQUE DES RÈGLEMENTS INTERNATIONAUX. — **Réglementation du commerce de l'or et des devises en France.** — 1^{er} supplément. Environ 100 pages, 7 fr. s.

Ce premier supplément contient toutes les mesures prises, dans le domaine de la réglementation des devises en France, depuis décembre 1946, ainsi que les modifications apportées aux textes antérieurs.

L'ouvrage étant imprimé sur feuilles mobiles, on le complète aisément au moyen des feuilles intercalaires et des feuilles de remplacement qui constituent ce supplément.

Toute personne désireuse de recevoir automatiquement, au fur et à mesure de leur parution, tous suppléments à cet ouvrage, est invitée à verser une certaine avance pour éviter des frais de correspondance pour la livraison et le paiement. Un prix d'environ 7 centimes suisses est prévu pour chaque page supplémentaire.

ALFRED BRAUNER. **Ces enfants ont vécu la guerre.** — Paris, Les éditions sociales françaises, 1946. In-8°, 291 pages, 200 fr. fr.

Nos vifs remerciements à l'auteur qui a bien voulu inscrire cette dédicace en tête de l'ouvrage qu'il nous destinait : « A la Suisse qui a tant fait pour les enfants victimes de la guerre. »

F. N. P. G. **Le guide de l'amitié franco-suisse.** — Paris, Offert par la Fédération nationale des anciens prisonniers de guerre français, 62, rue de la Chaussée-d'Antin. In-4°, 400-500 pages.

La Fédération nationale des anciens prisonniers de guerre français a pris l'initiative d'édition un guide de l'amitié franco-suisse qui doit paraître à la fin de l'année.

Ce guide comprendra, à côté d'un hommage que les anciens prisonniers de guerre désirent rendre à notre pays et d'un aperçu historique, géographique et touristique de la Suisse, une présentation de l'économie suisse par cantons, de l'économie française par régions économiques.

Saluons cette initiative que nous jugeons de nature à resserrer les liens qui unissent la France et la Suisse en faisant mieux connaître, des deux côtés du Jura, les qualités et les possibilités de chaque pays.

I. N. E. D. **Population.** — Revue trimestrielle. Paris, Presses universitaires de France. N° 1, janvier-mars 1946. Abonnement un an : France 300 fr. fr., étranger 375 fr. fr.

Bien qu'il ne soit pas dans nos habitudes d'inclure des revues dans nos études bibliographiques, nous avons jugé utile de faire exception pour cette remarquable publication de l'Institut national d'études démographiques, car sa documentation et le choix de ses collaborateurs confèrent à chaque fascicule la valeur et l'intérêt d'un ouvrage scientifique.

M. Alfred Sauvy, directeur de l'I. N. E. D., offre chaque numéro par un exposé de la situation, intitulé : « Faits et problèmes du jour » et M. Jean Bourgeois le clot par une étude de la situation démographique. Paul Vincent, Louis Chevalier, Georges Létinier et d'autres démographes de réputation mondiale livrent chaque trimestre des études approfondies des problèmes de la population, de la famille, de la main-d'œuvre, en France et à l'étranger.

Ajoutons que la présentation en est particulièrement belle ; on éprouve un plaisir certain à compiler des documents imprimés avec goût, sur un papier de qualité, en une typographie claire et soignée.

I. N. E. D. **Travaux et documents.** — Paris, Presses universitaires de France, 1946... In-8°, Cahier n° 1, 47 pages, 50 fr. fr. ; cahier n° 2, 233 pages, 150 fr. fr. ; cahier n° 3, 115 pages, 125 fr. fr. ; cahier n° 4, 46 pages, 60 fr. fr.

Le premier cahier, consacré aux travaux du haut comité consultatif de la population et de la famille, est paru à la fin de l'année dernière, les autres, qui traitent de l'immigration et de l'habitation urbaine, en janvier et en février 1947.

Présentés avec soin, illustrés de nombreux graphiques et tableaux statistiques, ces documents apportent une contribution précieuse à l'étude du problème démographique français.